
NPO法人阪神つばめ学習会主催 神戸市東灘区 中学生向け学習支援教室

阪神つばめ学習会東灘教室

202２ 年度 活動報告書

近年のコロナ禍において雇用の悪化や消費の落ち込みなどにより、経済的に困窮している世帯が増加する中、

家庭の事情で複合的な問題を抱えている子どもたちがいます。こうした子どもたちへの貧困の連鎖防止のための取り

組みとして、私たちは2022年7月より、中学生を対象とした学習支援事業をスタートさせました。

※本事業は神戸市の補助を受けて実施しています。

学習支援事業の立上げから毎週の運営に至るまで、私たちの活動を支えて下さったみなさまへ、

心より感謝を申し上げるとともに、活動報告をお届けいたします。
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学習支援事業の概要

活動の流れ（1日の動き）
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事前ミーティング

当日の周知事項や、試験前の周知、各月の振り返りや目標

を行ってもらい、継続的に勉強ができるよう働きかけをし

ました。

事 業 名 学びへつなぐ地域型学習支援事業

事 業 内 容

経済的な事情等により学習機会を十分に得られていない中学生に、高校受

験、進学を目指した学習の場を提供するとともに、大学生や社会人と接する

ことで人生のロールモデルを見つける機会を提供する

実 施 期 間
2022年7月1日～2023年3月31日

学習支援は毎週日曜日の9時30分～12時00分に実施

実 施 場 所 神戸市立東灘区文化センター

参 加 者

【受講生】中学生…20名（中３生12名／ 中２生6名／中１生2名）

【ボランティア】大学生…46名 社会人…8名

【運営スタッフ】8名

学習支援
生徒にわからない問題を自主的に持参しても
らい、毎週日曜日に2時間半、学習を行いま
した。

学校での話も先生とし、時に笑い声もあり明
い教室でした。

振り返りミーティング
当日の学習範囲、次回の宿題、引き継ぎ事項につい
て、細かくカルテに記載を行いました。

教室で不安点があれば、ボランティア講師同士で共
有し、解消しました。

学習会開催回数

35回

受講生参加人数

のべ501人 のべ485人

ボランティア参加人数 高校進学人数

12人
/12人
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活動の様子（受講生）

活動の様子（ボランティア）

教室に来たら、まず検温、担当の先生に

確認を行います。

マンツーマンもしくは、1対2の体制で指

導を行いました。基本的には、決まった

生徒とペアになることが多いです。

ボランティア講師が、受験勉強の際に使

用していた参考書を準備し、生徒の勉強

に役立てました。

教室開始前には、勉強だけでなく講師や

先生のプライベートの話をしました。

ボランティア同士の交流会です。

生徒の為になる情報を先生の過去から引

き出し、生徒に配布しました。

教室終了後には、カルテに教室の様子や

宿題を書き込んで次のボランティア講師

に引き継ぎを行いました。

創造学園の方に赤本((過去問)を頂きまし

た。受験生は、試験が近づくと数回、過去

問に取り組みました。

3

毎月、「つばめだより」と題して、運営

が生徒の為になるような情報を配布して

いました。

創造学園の先生にご面談を頂き、学習の

方針や試験までの気持ちの準備について、

教えて頂きました。

夢ゼミ後には、お話頂いた先生とボラン

ティア講師も話をし、交流しました。

ボランティア講師による夢ゼミです。

先生達の過去を知り、講師-生徒間の距

離が縮まりました。

夢ゼミ後の集合写真です。毎月1回、社会

人の方にお話を頂きました。

いつも本当にありがとうございます。



進学や就職のイメージを持ってもらう取り組み

月に１回、学習支援の時間を使って企業の社員等に自身のキャリアを語ってもらい、受講生に進学・就職のイメ

ージを持ってもらうことを目的とした取り組みを行っています。IT企業、薬品メーカーや設備メーカー、航空

会社など、様々な会社で働いている人の話を聞くことで、働くことの意味や自分の将来について考えるよい

機会となりました。

講演を聞いた感想（抜粋）

大学生中学生
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開催日 講演者・講演タイトル

2022年
7月24日

日本イーライ・リリー株式会社
情報技術本部マルチチャネルエンゲージメント部
部長 岡部 亮司さま

「10代の頃の自分に言ってやりたいこと」

2022年
8月21日

水ingエンジニアリング株式会社
西日本営業部 神田崚さま

「水ingってどんな会社？」

2022年
9月18日

ツムギ住研株式会社
代表取締役 橋本 純一さま

「職人の逆襲」

2022年
10月30
日

ノーリツ労働組合
中央書記長 松原 海さま

「仕事って楽しい？楽しくない？」

2022年
12月18
日

生命保険株式会社勤務
杉田さま

「夢ゼミ寺子屋」

2023年
1月29日

株式会社アシックス
秘書部渉外チーム 山川 惇生さま

「スポーツメーカーで働くこと」



受講生の変化

ボランティアの声

製造業勤務大津卓也さん

「あれ、私ってこんなに教えるの下手なんやっけ」というのが最初の感想でした。

英語は仕事でも使ってるし、中学生に教えるくらいは大丈夫と思い込んでいましたが、自分が理解してることと人に

教えるというのは全く別物なのだなと初回にして気付かされました。どういう言い方や工夫をすればよいのか模索し

ながら活動をしています。

また、普段は中学生と接する機会がないので、この活動を通して、様々な個性に触れられたことは新鮮でした。いつ

の世も「近頃の若い者は‥」と言われ、なんとなく理解が及ばないイメージがありましたが、実際に話してみれば、

それぞれ一生懸命に学生生活をする様子を感じとることができ、こちらが元気をもらうこともしばしばです。

それから、私を「先生」と呼んでくれる学生もいるのですが、これは全然慣れません。初めて人から先生と呼ばれ、

違和感を覚えながらも襟を正さなくてはと思わせてくれます。

私個人としてはまだまだ至らない点も多いのですが、この活動を通して、少しでも未来ある若者の力になれたらと思

い活動を続けたいと思っています。

中学2年生 Yくん

初めて担当させて頂いた時は、こちらが何かを話しかけても
中々答えてくれませんでした。もちろん、いきなり全く知ら
ない人と話をするのは、自分も抵抗がありますが、彼の場合
はそのことを考慮してもなお、人と話すこと、ひいては人と
接することが苦手であるように感じました。
当初は自分も不安でしたが、同じく他人とすぐに打ち解ける
のが苦手な自分には彼の気持ちがよく分かるため、教職を志
す者として、本人のペースに合わせて、じっくりと接してい
き、少しずつ仲を深めていく決意しました。
彼を担当するようになってから1年と少しが経とうしています。少しずつではありますが、彼が心を開いている
(？)ような感じがしています。特に、こちらが学習会中に質問したり、説明したりしたことに対して、しっかり
相槌を打ってくれるようになりました。また、声は小さいものの、質問して答えを求めた時には、ちゃんと声を
出して答えてくれています。
何より、本日(3/5)の学習会で、定規を使う必要があったので、彼が持ってきていなかったらしく、私のものを
貸していたのですが、学習会終了後に「ありがとうございました。」と自ら発言して定規を返してくださったこ
とが、これまでを振り返って、成長できていると感じた瞬間であり、非常に印象に残っています。また、勉強の
方も、開始時間の9:30には来れていないものの、教室に来たら、終了時刻までしっかり集中して取り組んでくだ
さっています。
以上を振り返ると、目に見えて大きな変化とは呼べないかもしれませんが、それでも彼は着実に、この学習会を
通して変わりつつあるのではないかと実感しています。
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保護者アンケート ※受講生の保護者へのアンケート結果：有効回答数17

Q.学習支援はどのように知りましたか？

Q.学習会に参加するようになって、学習に関してお子さまに変化があれば教えてください。

※複数回答可

入試に向けて温かい励ましをいただありがとうございました。/毎回良くしていただいて子供たちも嫌がらず進んで通っています。あとわがままなの

かもしれませんが、日数を増やして欲しいです。週に一回では足りない気がします。リモスタなどもありますが子供がビデオ通話に抵抗があるようで

嫌がります。/最後までよろしくお願いいたします!!/母子家庭で私自身が夜勤も含む不規則な生活で常見守ることが出来ない環境でした。子供を学校へ

行かすためと頑張れば頑張るほど子供と過ごす時間は削られ同じ屋根の下で過ごしているはずなのに一緒に食事をすることも眠ることもできない生

活。そのうえ働けば所得は上がるので国や市からの母子家庭としての援助はなく。頑張ることが辛くなる子育てをしていたなかで出会ったのが、この

学習会でした。一定以上の所得を稼いでいるからといって必ずしも裕福なわけではないですし必要だから子供と過ごす時間、寝る間を惜しんで働いて

いるんです。塾に通わせてあげたくてもあげれなかった。子供を一人家に置いて夜勤をしていたので勉強を見守ることも一緒に食事することも寝るこ

ともできなかった。そんな私の願い、私の代わりをしてくださったのがこの学習会です。今日はこんな先生に教えてもらった、今日はこれを教えても

らった、今日の先生は数学が得意の先生だった、この問題は先生も難しいと言っていて一緒に考えた。今日の先生は2回目だった、今日はこんな仕事を

している人の話をきかせてもらった。等々、学習会での様子を子供がいつも話してくれていました。学習会は学校が休みの日曜日でしたが行くのが嫌

だと言ったことはなく自ら率先して通っておりました。（仕事で帰宅できていない日は、ちゃんと一人で起きて学習会へ遅刻せずに向かえているだろ

うか⁉など心配した日も度々ありましたが、ちゃんと目覚ましをかけ一人で起き通えていました）つばめの名のとおり、次は教える側としてつばめ学

習会へ戻れる日がくることを親として願っております。本当にありがとうございました。心より感謝いたしております。/連絡等、とても丁寧でした。

また、色々ある中、、とても忍耐強く見守っていただき、感謝しています。/高校になっても続けてほしい
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Q.学習支援の満足度をお聞かせください

Q.学習会に参加するようになって、学習以外に関するお子さまに変化があれば教えてください。

※複数回答可

Q.学習会に参加したことで良かったことは何ですか？



受講生からのメッセージ
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2022年度 本事業にご協力いただいた企業さま誠

にありがとうございました！

学生・社会人ボランティア募集中！

●募集対象：大学生・社会人※経験不問

●募集期間：通年

●活動日時：毎週日曜 9時30分～12時00

※ボランティア参加は毎週でなくできる範囲で結構です

●謝礼：1,500円/1日（交通費含む）

●申込方法：右上の2次元コードからお申込み下さい

団体概要

組 織 名 称 特定非営利活動法人 阪神つばめ学習会

代表者（理事長） 理事長 庄司 知泰

設 立 年 月 日 平成28年8月1日

事 業 内 容

・児童及び学生のための学習支援事業(西宮北口教室・神戸六甲教室・東灘教室)

・教育に関する相談事業・その他目的を達成するために必要な事業

所 在 地 兵庫県西宮市津門綾羽町2番1号

NPO法人 阪神つばめ学習会 【住所】兵庫県西宮市津門綾羽町2番1号

【お問合せ】電話：078-862-6286 MAIL：ttsubame.kobe@gmail.com

担当：谷村
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